

**proceso**

# Una empresa productiva devorada por la deuda

El constante apoyo del presidente López Obrador a Petróleos Mexicanos ha convertido a la “empresa pública más importante del país” en un barril sin fondo, que –según un estudio de México Evalúa– seguirá requiriendo enormes apoyos para pagar su deuda y consumiendo grandes tajadas de presupuesto.

## REVISTA PROCESO

Por Juan Carlos Cruz Vargas

jueves, 9 de febrero de 2023

*El constante apoyo del presidente López Obrador a Petróleos Mexicanos ha convertido a la “empresa pública más importante del país” en un barril sin fondo, que –según un estudio de México Evalúa– seguirá requiriendo enormes apoyos para pagar su deuda y consumiendo grandes tajadas de presupuesto sin modificar su gobernanza, modelo de negocios, estructura ni operación.*

CIUDAD DE MÉXICO (Proceso).—Pemex no puede sostenerse por sí misma y para las finanzas públicas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, las cuales cuentan con menos margen de maniobra, la compañía petrolera está representando “un barril sin fondo”.

Apenas el pasado 31 de enero la empresa dirigida por Octavio Romero Oropeza, junto con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), colocó 2 mil millones de dólares en una emisión de bonos a 10 años en el mercado internacional para refinanciar parte de su deuda, que en total asciende a 105 mil millones de dólares, con cifras al cierre de septiembre de 2022.

Si bien de 2020 a 2022 la deuda se redujo 7.2%, ya que en 2020 alcanzó 113 mil 227 millones de dólares, eso no es suficiente. Para el presente año Pemex debe solventar 7.8 mil millones de dólares, aunque ya refinanció 2 mil millones a través de la colocación de bonos la semana pasada.

Para el cierre de 2022 y para 2023 se estima que el portafolio de deuda de la empresa productiva del Estado estará compuesto 81% por deuda a tasa fija y el resto a tasa flotante. Respecto a la distribución de la deuda por moneda, alrededor de 83% se encuentra denominado en los mercados recurrentes de la compañía (dólares y euros) y el resto (17%) en pesos y otras monedas.

Según el Plan de Negocios 2023-2027, en lo que resta del sexenio de López Obrador se tendrán que pagar 16.7 mil millones de dólares.

De hecho, al siguiente día de que Hacienda y Pemex salieron al mercado global a colocar los bonos –a través de agentes como Barclays, BBVA, J.P. Morgan, Mizuho, Santander, Scotiabank y SMBC–, la agencia calificadora Standard & Poor’s señaló en un comunicado: “Esperamos una probabilidad casi cierta de que el gobierno brinde respaldo extraordinario, oportuno y suficiente a Pemex en caso de dificultades”.

En otras palabras, esperan que la SHCP dé a conocer un plan que permita solventar las obligaciones de la petrolera en el corto plazo, como lo anunció López Obrador en Palacio Nacional el pasado 27 de enero.

“Acerca de estos vencimientos, ya Hacienda tiene un plan junto con la dirección de Pemex, y se va a cumplir en tiempo, en forma, se va a pagar puntualmente. Ya tienen, repito, un plan para cubrir deudas para este año, incluso contemplados estos recursos en el mismo presupuesto público, en los techos de endeudamiento que autoriza el Congreso”, aseguró el mandatario.

**Fragmento del reportaje publicado en la edición 2414 de la revista Proceso**